


Глава ушёл в отставку
Ушёл в отставку глава администрации Семилукского му-

ниципального района Владимир Кобяшев. В этой должности 
он находился с лета 2011 года, когда был утверждён по кон-
тракту депутатами районного Совета. До назначения главой 
администрации Владимир Кобяшев возглавлял региональное 
отделение Фонда социального страхования, а до этого много 
лет работал в правительстве области. Отставка главы стала в 
немалой степени неожиданностью и в районе, и на областном 
уровне.

Из Сычуаня – с пакетом соглашений
Делегация ВГУ во главе с ректором, профессором Дмитри-

ем Ендовицким посетила Китайскую Народную Республику. 
На встрече с руководством Государственного управления по 
делам иностранных специалистов КНР сторонами достигнуто 
соглашение о том, что Воронежский госуниверситет станет 
базовым вузом для научных стажировок китайских специали-
стов. В Сычуаньском университете иностранных языков рас-
смотрены возможности создания совместных магистратур с 
экономическим факультетом и факультетом международных 
отношений ВГУ. Руководство ВГУ также подписало трёхсто-
роннее соглашение с НИИ природных ресурсов и Центром по 
научным обменам провинции Сычуань, позволяющее создать 
два малых инновационных предприятия по технологиям 
охраны окружающей среды и биотехнологиям.

Написала чемпиону и… победила
Победителем десятого Всероссийского конкурса «Лучший 

урок письма» стала пятиклассница школы №25 города Россошь 
Лиза Радинская. Своё послание девочка адресовала неизвест-
ному ей участнику Олимпийских игр. Представители Воро-
нежского филиала «Почты России» вручили ей книгу «С чего 
начинается Родина – детские письма о главном» и фотоаппарат.    
В книгу вошли лучшие из сочинений российских школь-
ников. Есть в ней и письмо ученика Первомайской школы 
Эртильского района Ивана Украинского, который стал 
лауреатом в номинации «Письмо в 1941 год». Ему также 
вручили фотоаппарат и книгу. Кроме того, были награждены 
директора, завучи и учителя школ, где учатся победители и 
участники конкурса. 
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, по югу области местами 
небольшой снег; ветер восточный, уме-
ренный, местами порывистый, сильный; 
температура -10…-15.

21 декабря по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер восточный, 
умеренный; температура ночью -17…-22, 
днём -9…-14.

22 декабря по области – облачно с про-
яснениями, временами небольшой снег; 
ветер восточный, умеренный; температура 
ночью -14…-19, днём -8…-13.
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обязанности в обмен на госпомощь
Совет Федерации одобрил закон, предусматривающий 

появление в России нового вида социальной помощи - со-
циальных контрактов. Такие соглашения смогут заключаться 
между органами соцзащиты и нуждающимися гражданами 
на срок от трёх месяцев до года. В обмен на госпомощь кон-
трактники возьмут на себя обязательства о выполнении ряда 
мероприятий, таких как поиск работы, профессиональное 
обучение, ведение бизнеса или личного подсобного хозяйства. 
Ранее пилотную систему социальных контрактов протести-
ровали в 17 субъектах страны. В ней приняли участие около 
шести тысяч человек.

выясняются причины бойни
Намерение матери Адама Лэнзы, устроившего бойню в на-

чальной школе в американском городе Ньютаун, отправить 
его на принудительное лечение в психиатрическую больницу 
могло подтолкнуть его к совершению преступления. Полиция 
рассматривает это решение как потенциальный мотив престу-
пления, сообщает ИТАР-ТАСС. В настоящее время полиция 
допрашивает многочисленных свидетелей произошедшего, 
в том числе детей, и изучает улики. В частности, следовате-
ли изучают содержимое компьютера Лэнзы. Однако поиск 
информации затрудняется тем, что перед тем как совершить 
преступление, юноша разбил жесткий диск. Как ожидается, 
расследование обстоятельств трагедии займёт несколько не-
дель или даже месяцев.
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Фото автора
Поделился радостью, что 

документальный фильм под 
названием «Воронежский Ка-
лач – город добрых сердец», 
подготовленный к конкурсу 
профессионального мастер-
ства, попал в десятку финали-
стов. А всего на конкурс было 
подано 104 работы.

- Честно говоря, я и не на-
деялся на призовое место – и 
без того было слишком смело 
конкурировать, к примеру, с 
такими мощными службами 
крови, как с Новосибирской, 
республиканской Башкирской 
и другими. К удивлению, наш 
маленький филиал жюри тоже 
отметило: мы заняли пятое ме-
сто. И у меня теперь появился 

спортивный интерес и пони-
мание, как правильно готовить 
документы на следующий 
конкурс, - сказал Анатолий 
Афанасьевич. И попросил 
через «Коммуну» поздравить 
доноров и коллег с наступаю-
щим Новым годом.

Опыт работы межрайон-
ного филиала ценят и в ЦРБ 
шести районов, куда безот-
казно поступают эти ценные 
компоненты крови, и в об-
ластной станции. Скромный и 
очень ответственный человек, 
Анатолий Боенко сумел при-
влечь к донорству многих 
жителей района, в том числе 
предпринимателей, и, глав-
ное, молодых людей. Число 
первичных доноров ежегодно 
увеличивается в среднем на 
25-30 процентов.

Калач – город  
доноров
вчера в «коммуну» прямо с поезда зашёл руководи-
тель калачеевского филиала станции переливания 
крови воронежской области анатолий Боенко. в 
числе пяти делегатов он был участником всероссий-
ского форума службы крови. 

Как собрать  
налогов больше
местное самоуправление | 
Взаимодействие глав поселений  
и налоговиков должно помочь навести 
порядок с землёй и имуществом
алексей ЧертоВ

г.рамонь
Встреча в Рамони глав 

сельских поселений с ру-
ководителем Управления 
Федеральной налоговой 
службы России по Воро-
нежской области Сергеем 
Дукановым состоялась по 
инициативе главы Рамон-
ского района Виктора Лог-
винова. Темой первого в 
нашем регионе совещания, 
на котором сельские главы 
и налоговики смогли повести 
прямой диалог по самым на-
сущным проблемам, стало 
администрирование местных 
налогов на территории муни-
ципального района.

- Разговоры о недостатке 
средств в бюджетах поселе-
ний ведутся давно, - расска-

зал перед встречей Виктор 
Иванович. – Но на их фоне 
мы видим и низкие показате-
ли сбора налогов на землю и 
имущество, хотя именно они 
на сто процентов остаются 
в бюджетах поселений, то 
есть в полной мере могут ис-
пользоваться для решения 
насущных задач конкретного 
села и его жителей. Я думаю, 
что мы – район, главы наших 
поселений, руководство на-
логовой службы – должны 
найти какие-то общие подхо-
ды: с одной стороны, активи-
зировать работу глав по сбору 
налогов, с другой – узнать, 
как в этой работе нам могут 
помочь налоговики. С 2009 
года сумма земельного налога 
в районе выросла в 2,4 раза, на 
имущество – в 2,5 раза.
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Согласно Указам Президента российской Федерации 
владимира Путина ряд воронежцев награждён госу-
дарственными наградами.

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовестную 
работу медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
награждён Анатолий Иванович БАЛБЕКОВ – глава администрации 
Бобровского муниципального района.

За заслуги в области сельского хозяйства и многолетний добро-
совестный труд почётное звание «Заслуженный работник сельского 
хозяйства Российской Федерации» присвоено Татьяне Григорьевне 
ВАЩЕНКО – профессору федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения высшего профессионального 
образования «Воронежский государственный аграрный университет 
имени императора Петра I».

За заслуги в педагогической и воспитательной деятельности и 
многолетний добросовестный труд почётное звание «Заслуженный 
учитель Российской Федерации» присвоено: Александру Василье-
вичу НОВИЧИХИНУ – учителю муниципального общеобразова-
тельного учреждения «Гимназия имени И.С.Никитина» городского 
округа город Воронеж; Георгию Вячеславовичу ЯНОВУ – учителю 
муниципального общеобразовательного учреждения «Средняя 
общеобразовательная школа с углублённым изучением отдельных 
предметов №38 имени Е.А.Болховитинова» городского округа город 
Воронеж.

ПоздрАВляем!

алексей петроВ

Началось планерное со-
вещание, вёл которое первый 
заместитель главы администра-
ции по городскому хозяйству 
Сергей Крючков, с оператив-
ной информации руководителя 
МУ «Управление по делам 
ГО и ЧС» Сергея Хомука. Он 
доложил, что за прошедшие 
выходные провалились под лед 
трое рыбаков.

– Двоих спасатели опера-
тивно вытащили из воды и 
передали бригадам «скорой 
медицинской помощи», одного 
спасти не удалось, – рассказал 
Сергей Хомук.

Обращаясь к главам район-
ных управ, руководитель МУ 
«Управление по делам ГО и 
ЧС» попросил осуществлять 
проверку наличия информаци-
онных табличек, запрещающих 
выход на лед, каждые три дня и 
в случае отсутствия восстанав-
ливать их.

О ходе отопительного се-
зона доложил заместитель ру-
ководителя Управления ЖКХ 
Игорь Черенков.

– За прошедшие выходные 
было несколько отключений 
теплоснабжения – 15 декабря 
на улице Переверткина (МКП 
«Воронежтеплосеть»), авария 

была устранена в нормативные 
сроки, также была остановлена 
котельная по адресу: Сосновая, 
23, в настоящее время она 
функционирует в нормальном 
режиме, – отметил Игорь Че-
ренков.

По информации руководите-
лей профильных структурных 
подразделений в подведом-
ственных учреждениях соци-
альной сферы, сбоев с тепло-
снабжением нет, но продолжа-
ется ежедневный мониторинг 
температурного режима.

В свою очередь, Сергей 
Крючков поручил Управлению 
ЖКХ активизировать работу 
по исследованию объектов 
социальной сферы на энерго-
эффективность:

– Напоминаю, что у каждого 
здания по федеральному за-
конодательству должен быть 
энергетический паспорт.

Особое внимание Сергей 
Крючков уделил работе с об-
ращениями граждан. По его 
мнению, в районных управах 
безответственно относятся к 
решению проблемных вопро-
сов, поступающих от жителей 
Воронежа. Помимо этого, он 
добавил, что ответственные 
специалисты должны опера-
тивно уведомлять об аварии 
ЕДДС.

– При личной проверке 
мне удалось выяснить, что 
обращения, которые посту-
пили дежурным в управах в 
выходные дни, до сих пор не 
устранены. Для примера, Мин-
ская, 25а-39, Хользунова, 39-2, 
Брянская, 62 – неудовлетво-
рительное теплоснабжение, 
в настоящее время вопросы 
продолжают оставаться на 
контроле. Прошу разобраться 
в сложившейся ситуации и на-
казать виновных, – потребовал 
первый вице-мэр.

Кроме того, Сергей Крючков 
напомнил всем руководителям 
структурных подразделений 
поручение Сергея Колиуха – 
работать лично с жителями и 
решать каждую возникшую 
проблему в оперативные сро-
ки.

О подготовке к предстоя-
щим новогодним праздни-
кам рассказал руководитель 
Управления культуры Иван 
Чухнов:

– Мероприятия пройдут по 
всему городу – в парках, скве-
рах, дворах, во всех учреждени-
ях – всего около 340. Главный 
городской праздник пройдет 
традиционно на площади Ле-
нина – 31 декабря в 17.50 состо-
ится торжественное зажжение 
главной елки. В этом году 

будут и новшества – впервые 
пройдет конкурс Снегурочек, 
итоги которого будут подведе-
ны в 18.00 31 декабря.

Кроме того, руководитель 
Управления культуры добавил, 
что на площади Ленина в празд-
ничные дни будет организована 
торговля в 20 стилизованных 
избушках. Их дизайн в этом 
году разработало Управление 
главного архитектора.

Мероприятия будут продол-
жаться в течение всех празд-
ничных дней. Со 2 по 6 января 
на площади Ленина будут 
проходить театрализованные 
представления для детей и 
взрослых, а 7 января там же 
отметят Рождество.

– Хочется особенно отме-
тить, что в этом году по пору-
чению Сергея Колиуха все дети 
работников бюджетной сферы 
получат новогодние подарки, а 
для детей-сирот и оставшихся 
без попечения родителей будет 
организовано новогоднее меро-
приятие, где им также вручат 
наборы конфет.

Сергей Крючков поручил 
проработать вопрос с уборкой 
территории площади Ленина, 
а также на время праздничных 
мероприятий установить не-
обходимое количество контей-
неров и биотуалетов. 

Испытание холодом
Власть | На планёрке в администрации города Воронежа обсуждены наиболее значимые 
проблемы середины декабря. Зашла речь и о предстоящем новогоднем празднике...
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ПодПиска - 2013
в воронежской области продолжается оСНовНая ПоДПИСка 

На ПЕрвоЕ ПолУГоДИЕ 2013 г. на газету «коммуна».

тамара гашимоВа

Егор Лопырёв родился в ми-
нувший понедельник, в полдень, в 
Воронеже, в областном перинаталь-
ном центре. Через несколько минут 
об этом событии узнали не только 
его папа, три сестрёнки, бабушки и 
дедушки, но и жители Воронежской 
области. Да что там области! Всей 
России! Информация об этом собы-
тии прошла по всем федеральным 
телеканалам. И дело не в каких-то 
особых данных Егорки: вес – 3 
килограмма 350 граммов, рост – 54 
сантиметра. Обычные показатели 
для среднестатистического ма-
лыша. Прославился этот мальчу-
ган тем, что стал долгожданным 

миллионным жителем столицы 
Черноземья.

О том, что её новорождённый 
сын привёл родной Воронеж в 
когорту городов – миллионеров, 
Светлана Лопырёва узнала сразу 
после родов. Узнала и не пове-
рила.

- Слышала, что в Воронеже ждут 
рождения миллионного жителя, 
что подарки ему готовят, но к себе 
это не примеряла, других забот 
хватало, - говорит Светлана Лопы-
рёва. - Поступила в перинатальный 
центр десять дней назад, в поло-
женный срок родила. Посмотрела 
на сынишку, улыбнулась ему и тут 
услышала первые поздравления. 
Потом губернатор Алексей Горде-

ев приехал, вручил сертификат на 
новое жильё.

Этот подарок миллионному 
жителю и его семье по просьбе 
губернатора подготовила Воронеж-
ская региональная общественная 
организация «Гражданское со-
брание «Лидер» – общественное 
объединение, в которое входят 
руководители крупнейших бизнес-
структур региона. Председатель 
«Лидера» Борис Нестеров объяс-
нил Светлане, что теперь её семье 
надо выбрать частный дом или 
квартиру, в которой должно быть 
больше трёх комнат, и определить-
ся, в каком районе города они будут 
дальше жить.

- Честно говоря, мы с Димой 
до сих пор не решили, хотя очень 
рады такому подарку, - признаётся 
многодетная мама. – Нынешнюю 
«трёшку» купили в кредит, но это 
не беда, просто тесно в ней станет с 
четырьмя детьми.

Вниманием персонала и поряд-
ком, заведённым в перинатальном 
центре, Светлана не нарадуется.
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И он родился!
Событие | В областном перинатальном центре появился  

на свет миллионный житель Воронежа
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крошечный Егорка, завернутый в цветастую пелёнку, тихо-
нечко посапывал в пластиковом кювезе, похожем на неболь-
шую детскую коляску. Полчаса назад он оторвался от теплой 
материнской груди, терпеливо дождался, пока его вымоют и 
переоденут, посмотрел на склонившуюся над ним женщину, от 
которой так вкусно пахло молоком, и заснул. Не год и не два 
пройдёт, пока он осознает, сколько хлопот он вызвал своим 
появлением на свет. 

Анатолий Боенко.

екатерина шумилина

- В ходе подготовки зако-
нопроекта ко второму чтению 
к нему поступило около 1700 
поправок. Из них профильный 
комитет по образованию учёл 
почти 500, что свидетельствует 
о высокой степени доработки 
документа, - отметила Галина 
Карелова.

По её словам, работа над 
законопроектом велась с ак-
тивным привлечением пред-
ставителей общественных ор-
ганизаций. Это позволило 
снять многие острые вопросы, 
прежде всего, в части сохра-
нения социальных гарантий 
для педагогогов, а также при 
получении гражданами об-
разования. 

- Так, были поддержаны 
наши поправки, касающиеся 
уровня зарплаты учителей. 
Предусматривается, что он и 
не может быть ниже уровня 
средней зарплаты по эконо-
мике соответствующего субъ-
екта РФ. Тем самым заложена 
законодательная основа для 
исполнения майских указов 
Президента РФ о повышении 

зарплат учителям, - пояснила 
Галина Николаевна.

Госдума также поддержала 
поправки о сохранении льгот 
по оплате жилья и коммуналь-
ных услуг для работников 
образования, проживающих 
на селе. 

Ко второму чтению была 
уточнена норма о плате за 
проживание в студенческом 
общежитии.

- Размер платы будет уста-
навливать сам вуз с учётом мне-
ния студенческих советов. При 
этом плата не будет взиматься с 
учащихся из числа детей-сирот 
и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, - подчеркнула 
Галина Карелова. 

- В целом принятие нового 
закона об образовании должно 
придать мощный импульс к 
его модернизации, - полагает 
депутат. В документе закре-
плены новые тенденции в 
сфере развития российского 
образования: возможность 
получения семейного обра-
зования и самообразования. 
Расширены и возможности 
электронного дистанционного 
образования.

Импульс для развития 
образования
Новый закон об образовании вобрал в себя позитивный 
опыт отечественного образования и закрепил современ-
ные тенденции в его развитии. Такое мнение высказала 
первый зампред комитета Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Галина карелова, ком-
ментируя принятие во втором чтении новой редакции 
Федерального закона об образовании в рФ. 

Слово депутату госдумы

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 20 по 26 декабря:
20, четверг (пик с 9 до 11 часов);
26, среда (пик с 4 до 6 часов).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.
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пОлитичесКий дНевНиК в пАртиях и движеНиях

Образование,  
не дающее надежду

 В минувшую субботу более трехсот воронежцев, 
несмотря на сильный мороз, собрались по призыву 
КПРФ на митинг, проходивший на Никитинской пло-
щади в рамках Всероссийской акции протеста «против 
антинародных реформ  в системе образования». 

Первый секретарь обкома КПРФ, депутат об-
ластной думы Сергей Рудаков заявил, что власть под 
разговоры о модернизации продолжает проедать и 
добивать советское наследие, одной из значимых ча-
стей которого является система образования. Лидер 
воронежских коммунистов подчеркнул, что Госдума 
не имеет права принимать правительственный вари-
ант закона об образовании, потому что его одобрили 
менее 10 субъектов Федерации. Второй секретарь 
обкома Андрей Рогатнев отметил, что коммунисты не 
только критикуют правительственный законопроект, 
но предлагают свой, подготовленный депутатом Госу-
дарственной думы Олегом Смолиным, и получивший 
поддержку более полутора миллионов человек в ходе 
сбора подписей, организованного профсоюзом работ-
ников образования.

В принятой резолюции митингующие решили 
«последовательно и твёрдо добиваться принятия за-
конопроекта об образовании, подготовленного Олегом 
Смолиным». 

Повестка дня – политическая
 Шестое заседание воронежских политологов 

состоялось в Парламентском центре Воронежа на 
прошлой неделе. 

Первый заместитель руководителя регионального 
исполкома, член политсовета отделения партии «Еди-
ная Россия» Роман Жогов выступил на заседании 
воронежского клуба политологов с докладом на тему 
«Политическая повестка дня Воронежской области: 
проблемы формирования и условия для реализации». 
Выступление вызвало дискуссию, в ходе которой и 
были обсуждены основные векторы развития полити-
ческой жизни региона. 

Валерий ВалентинОВ.
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Удельный вес первого в бюд-
жетах большинства поселений 
района превышает 70 процентов, 
второго – до 10 процентов. Рост 
мог быть и больше, но кто-то 
затягивает процедуры регистра-
ции участков земельных паёв 
и передачи сведений для нало-
гообложения, где-то ещё числятся 
бесхозные земли или отсутствует 
кадастровая стоимость, не прове-
дено межевание. И тут, конечно, 
именно главам поселений нужно 
более активно и методично про-
водить работу по выявлению 
собственников и их привлечению 
к налогообложению. И, само 
собой, необходимо укреплять 
платёжную дисциплину. 

Руководитель регионального 
Управления ФНС Сергей Дука-
нов подчеркнул, что налоговые 
органы оказывали и будут оказы-
вать необходимую поддержку ор-
ганам местного самоуправления, 
но привёл любопытные данные: 
задолженности по налогам нет 
только у шести из 16… самих глав 
поселений района. 

- Надо бы вам начать с себя, - 
справедливо заметил он. - Кроме 
того, на местах следует более вни-
мательно относиться к назначае-
мым ставкам налогов. Потому что 
на практике получается так, что за 
примерно одинаковое имущество 
владелец, в зависимости от оцен-
ки БТИ, может платить сильно 
отличающиеся суммы. Надо 

заметить, на сегодняшний день 
доля имущественных налогов, по-
ступающих в бюджет, растет. Так, 
например, если в 2006 году доля 
имущественных налогов с физи-
ческих лиц составляла менее трёх 
процентов, то в настоящее время в 
целом по области она составляет 
уже более пяти процентов, а по 
многим районам - 7-8, в то время 
как даже в США эта доля не более 
8 процентов. 

Выступавшие на совещании 
главы поселений, в свою очередь, 
отметили наиболее волнующие не 
только их, но и всё сельское насе-
ление моменты. Речь, в частности, 
идёт о пробелах в законодатель-
стве, позволяющих хозяину пяти 
особняков легально уходить от 
налогов, всего лишь записав их 
владельцем пенсионера. Многие 
годами не переводят в статус 
жилых давно построенные и 
заселённые дома, и правовых 
механизмов заставить их платить 
соответствующий налог тоже нет. 
Было также предложение возбуж-
дать показательные дела против 
неплательщиков, а уж сарафанное 
радио донесёт до всех, что лучше 
платить вовремя.

- Мы прекрасно понимаем, что 
такое положение не нормально, 
- ответил на эти выступления 
Сергей Дуканов. – Больше скажу, 
и мы как специалисты, и законо-
дательная власть, и правительство 
Воронежской области полностью 
солидарны с вами в том, что эти 
проблемы необходимо решить, и 

соответствующие предложения 
сформулированы и направлены 
в федеральные органы власти. 
Что касается судебных разбира-
тельств, то ежегодно налоговые 
органы нашей области передают 
в суды 60 тысяч дел о взыскании 
задолженности, но мы не сторон-
ники того, чтобы делать акцент 
на преследовании, каких-то пу-
бличных наказаниях. Мы считаем, 
что сейчас надо больше уделять 
внимания удобству для людей, а 
Рамонский район, к сожалению, 
в плане информатизации процесса 
уплаты налогов отстаёт, электрон-
ными сервисами в Интернете ра-
монцы пользуются очень мало.

Поддержала руководителя и 
Валентина Авдеева, начальник 
межрайонной инспекции ФНС 
России №1 по Воронежской об-
ласти, в чьём ведении находится 
территория Рамонского района, 
сказав, что незнание людьми сво-
их налоговых обязанностей, прав 
и возможностей пока ещё оста-
ётся одной из основных причин 
возникающих проблем. Чтобы 
решить их, инспекция продолжит 
информировать население всеми 
доступными способами – от рас-
пространения листовок до про-
ведения дней открытых дверей 
для граждан.

Надо сказать, что итоги со-
вещания, проявленное взаимо-
понимание и желание развивать 
сотрудничество обнадёжили всех 
его участников. В заключение 
Сергей Дуканов привёл такие 

цифры. До недавних пор доля 
Рамонского района в доходах об-
ластной казны составляла 0,7–0,9 
процента, в 2011 году она достиг-
ла 1,6 процента, а в этом году, как 
прогнозируют налоговики, при-
близится к двум процентам. С 
учётом того, что и другие районы 
Воронежской области не стоят на 
месте и динамично развиваются, 
это на самом деле очень хороший, 
важный показатель, отметил он.

Глава администрации Рамон-
ского муниципального района 
Виктор Логвинов прокомменти-
ровал эту оценку корреспонденту 
«Коммуны»:

- На сегодня основным, градо-
образующим для нашего сельско-
хозяйственного района предприя-
тием стала компания Сити Парк 
«Град» и арендаторы его площа-
дей, формирующие 20 процентов 
бюджета района. Ещё около пяти 
процентов поступает от открытых 
на нашей территории логистиче-
ских центров, модусов и так далее. 
На этом фоне доля предприятий 
агропромышленного комплекса 
снизилась до 10 процентов, хотя 
физические объёмы производства 
сельскохозяйственной продук-
ции и доходы от неё выросли. Мы 
прогнозируем, что в ближайшие 
год-два, с реализацией в нашем 
районе крупных инвестиционных 
проектов развития животновод-
ства, перерабатывающих мощно-
стей и других проектов, доля АПК 
в бюджетных доходах серьёзно 
увеличится.

Как собрать налогов больше

александра ГлУХова,

доктор политических наук, профессор вГУ

На минувшей неделе Президент Владимир Путин выступил 
с очередным ежегодным Посланием Федеральному Собранию 
России. Несмотря на то, что этот жанр для него далеко не новый 
(практику оглашения ежегодных посланий президента парламенту 
ввёл ещё Борис Ельцин в соответствии с нормой Конституции 
РФ), тем не менее, интерес к Посланию этого года был особенно 
велик. Это объясняется целым рядом причин, главной из которых 
стал внутренний и внешний контекст этого выступления, т.е. 
ситуация в стране и в мире. 

С точки зрения внутренних факторов, Послание должно было 
дать ответ на многие наболевшие вопросы нашего внутреннего 
развития, начиная от социально-экономической ситуации и за-
канчивая военно-политической и социокультурной. Состояние 
дел в этих сферах обычно становилось предметом первоочеред-
ного внимания в выступлениях главы государства самого разного 
формата, но в первую очередь – в программных выступлениях. 
Особую актуальность этим проблемам придаёт то обстоятель-
ство, что положение дел в соответствующих сферах активно 
обсуждается представителями оппозиции - как системной, так 
и несистемной - и независимыми экспертами, чьи оценки за-
частую существенно отличаются от официальных. Эти оценки 
стали лучше известны общественности в ходе парламентской и 
президентской избирательных кампаний 2011–2012 года. В силу 
этого, а также активизации массовых протестов, участники кото-
рых открыто отказывали В.Путину в доверии, общество ожидало 
от Президента определённой реакции на эти протесты, а также 
стратегии развития страны на ближайшие годы. 

Что касается внешнего контекста, то он оказался ещё более 
сложным. Отношения с Соединёнными Штатами Америки не 
просто далеки от идеальных, но и серьёзно испорчены препира-
тельствами по поводу чистоты демократии, качества выборов, а 
теперь ещё и двумя «симметричными актами», далеко не симме-
тричными по содержанию. К этому добавляются разногласия по 
ПРО, а теперь ещё и по Сирии. С Евросоюзом, куда российский 
Президент вскоре отправляется на саммит, отношения лучше, но 
также осложнены целым рядом проблем, включая права человека, 
историю с осуждением девиц из «Пусси Райт», преследованием 
оппозиции в России и т.д. При всём том Запад в целом остаётся 
крупнейшим потребителем углеводородов из России, надёжным 
торговым партнёром и потенциальным инвестором, а также 
обладателем новейших технологий, которые Россия не может 
получить где бы то ни было ещё. Поэтому игнорирование блока 
внешнеполитических контактов в перечне задач наступающего 
2013 года было бы по меньшей мере странным. 

Накануне оглашения Послания–2012 из Кремля стали посту-
пать утечки информации относительно изложенных в нём клю-
чевых идей. Тем самым поддерживался интерес к выступлению, 
содержащему, по данным источника, «принципиальные вопросы 
движения вперёд на долгосрочную перспективу для настоящего 
и будущего России». Сам факт выступления В.Путина 12 декабря 
2012 года в 12 часов дня имел, безусловно, символическое значение: 
редкое совпадение цифр подчеркивало значимость происходящего 
события. Девятое по счёту Послание действующего Президента 
продолжалось более 80 минут вместо запланированного часа.

Очевидно, что текст столь масштабного документа трудно 
проанализировать в одной статье, имея в виду не отдельные его 
сюжеты, но содержание в целом. Обычно этой цели служит социо-
логический метод контент-анализа, когда определяются ключевые 
для данного документа смысловые единицы (понятия). По ним, 
как правило, легко ухватить основную мысль – квинтэссенцию 
того или иного текста. На этот раз ключевыми словами оказались 
вовсе не те, на которые указывали информированные источники. 
В частности, понятие «коррупция» прозвучало всего 5 раз, а «па-
триотизм» и того реже – 4 раза. Ещё меньше повезло понятиям 
«модернизация» (упомянуто 3 раза) и «инновации» (ни разу). Зато 
чаще других звучали слова «надо, нужно, необходимо» (87 раз) 
и «должны» (86 раз). Но всех перещеголяло местоимение «мы»: 
оно прозвучало рекордный 101 раз! Эксперты сделали вывод: 
президентское Послание 2012 года по преимуществу бюрократи-
ческое, больших новаций, обещанных нестандартных решений в 
нём мало, и что совсем уж огорчительно - отсутствует какое-либо 
прогностическое начало.

В самом начале выступления В.Путин сослался на свои предвы-
борные статьи и майские указы, в которых, по его словам, подробно 
изложены планы на ближайшую и среднесрочную перспективу, и 
к которым ему не хотелось бы возвращаться. Президент предпочёл 
сосредоточиться на вопросах базового характера, в число которых 
попали неравномерность глобального развития, новая расстановка 
экономических, цивилизационных и военных сил на мировой 
арене и т.д. Отсюда акцент на гражданскую ответственность, на 
патриотизм как консолидирующую базу российской политики. 
«Россия должна не просто сохранить свою геополитическую 
востребованность - она должна её умножить, она должна быть 
востребована нашими соседями и партнёрами», – сказал В.Путин. 
Между тем столь амбициозная задача нуждается как минимум в 
объяснении механизмов её решения, кои из текста выступления не 
просматриваются. Нет и ответа на вопрос о том, кто именно наши 
партнёры, и каким образом соседи – бывшие советские республики 
обеспечат нашу геополитическую востребованность. 

Сохранение геополитической субъектности государства невоз-
можно в условиях демографической и ценностной катастрофы, 
с которыми страна столкнулась в начале XXI века. Отрадным 
стал приведённый В.Путиным факт естественного прироста на-
селения и увеличение продолжительности жизни. Подтверждая 
сохранение за государством обязательств по предоставлению 
материнского капитала, Президент поручил правительству устра-
нить всевозможные барьеры, мешающие развитию дошкольных 
(в том числе и частных) учреждений. Одновременно в ближайшее 
десятилетие предполагается решить и другую застарелую про-
блему - жилищную. 

Весьма тревожной стала оценка положения дел в духовной 
сфере, где утрачены многие нравственные ориентиры, царит 
равнодушие к общественным делам, готовность мириться с 
коррупцией, с проявлениями экстремизма и оскорбительного по-
ведения. Президент видит причины этих недостатков в дефиците 
духовных скреп: милосердия, сочувствия, поддержки и взаи-
мопомощи, всего того, чем всегда гордились россияне. Однако 
дефицит духовных скреп сам по себе нуждается в объяснении: 
может ли милосердие существовать в обществе с чрезмерной 
социальной дифференциацией, чудовищной коррупцией и без-
наказанностью высоких должностных лиц? Приветствуя тезис 
о том, что вопросы общего образования, культуры, молодёжной 
политики – это не набор услуг (вниманию наших чиновников 
от Министерства образования!), а пространство для формиро-
вания нравственного и гармоничного человека, ответственного 
гражданина России, следует отметить, что гражданина форми-
руют не только история, литература, основы светской этики и 
традиционных религий, но в не меньшей степени - политология, 
социология и конституционное право. Можно и нужно гордиться 
героическими достижениями нашего прошлого, однако жить с 
головой, повёрнутой назад, не слишком удобно. Думать нужно о 
будущем, действовать ради его приближения и такой потенциал 
развития в российском обществе есть; необходимо лишь найти 
способы его активизации в общенациональных, а не в сугубо 
личных целях. 

История человечества не выработала иных способов решения 
этой проблемы кроме демократических норм и процедур. Понятие 
«демократия» обозначило ещё один важный сюжет в президент-
ском Послании, заслуживающий отдельного внимания. И действи-
тельно: признавая универсальные демократические принципы, 
принятые во всём мире (оратор их почему-то не назвал), Россия, по 
его словам, отказывается от реализации стандартов, «навязанных 
нам извне». Возникает вопрос: что именно нам навязали, кто и 
когда? Ответ на этот и другие вопросы – в следующей статье.

Девятое  
Послание 

Утепляемся  
комплексно

Согласно программе ка-
питальных ремонтов жилых 
домов, которая финансируется 
с участием Фонда содействия 
реформированию ЖКХ, од-
ним из обязательных пунктов 
значится ремонт и утепление 
фасадов. Эти работы – одни 
из самых важных. Ведь ни для 
кого не секрет, что именно че-
рез неутеплённые стены, дыры 
в стыках, некачественные окон-
ные рамы уходит подавляющее 
большинство тепла из наших 
квартир. Как ожидается, ситуа-
ция в скором времени должна 
кардинально измениться: до 
конца нынешнего года должны 
быть утверждены дополнения 
к строительному стандарту 
«Тепловая защита зданий» 
(СНиП 23-02-2003). Новые 
требования, разработанные 
по поручению вице-премьера 
Аркадия Дворковича, за счет 
более теплых и толстых стен 
помогут сдержать тарифы на 
отопление и электроэнергию.

Однако на сегодняшний 
день в Воронеже ничего по-
добного не происходит. На 
панельных домах старых серий, 
входивших в число ремонти-
руемых, в лучшем случае зама-
зывали изъяны межпанельных 
стыков и делали покраску. Ни 
замены окон, ни тем более уте-
пления наружных стен никто 
не делал. 

Капремонтом назвать это, 
согласитесь, трудно, а про 
утепление уж и говорить не-
чего. А ведь именно утепление 
позволяет экономить тепло. 
Применение современных 

ПВХ-панелей и рам на окнах, 
утепление стен, перекрытий, 
полов, использование совре-
менных утеплителей на основе 
стирола. Такой комплексный 
подход помогает снизить за-
траты на отопление на 35 – 38 
процентов. А для России, где 
расход энергии на отопление 
домов в расчете на один ква-
дратный метр жилой площади 
превышает среднеевропейские 
показатели в 2-3 раза, эти меры 
более чем актуальны.

В то же время в России 
действует правительственная 
программа «Энергосбережение 
и повышение энергетической 
эффективности на период до 
2020 года». Как говорится в 
документе, который был под-
писан Владимиром Путиным 
в 2010 году, рост нагрузки по 
оплате энергоносителей, вы-
ходящий за пределы платеж-
ной способности населения, 
затрудняет борьбу с бедностью, 
не позволяет обеспечить высо-
кую собираемость платежей и 
порождает недовольство граж-
дан. Каждому региону предсто-
ит отчитаться по результатам 
выполнения программы.

По словам начальника от-
дела инноваций и инвестиций 
управления по взаимодей-
ствию с промышленными пред-
приятиями администрации 
Воронежа Николая Леденева, 
к 2020 году потребление ре-
сурсов должно быть сокра-
щено на 40 процентов в срав-
нении с уровнем 2007 года. 
Это обусловлено высокими 
показателями соотношения 
объемов потребляемых первич-
ных энергоносителей к объему 
ВВП в России в сравнении со 
среднемировыми.

не как у нас
Необходимость утепления 

своих домов, а как следствие, 
и экономии энергоресурсов, за 
рубежом поняли давно, ещё в 
середине прошлого столетия. 
Те же европейские страны, 
не обладая в большинстве 
своём ни нефтью, ни газом, 
на протяжении десятилетий 
стремились снизить энергоём-
кость экономики и повысить 
энергоэффективность своих 
зданий. Как ни странно, у них 
это получилось, и сегодня ком-
плексное утепление домов от 
фасадов до перекрытий входит 
в норму при их возведении. 
Наиболее популярным мате-
риалом у европейцев является 
пенополистирол, более извест-
ный как пенопласт. Например, 
в Польше на него приходится 
60 процентов рынка теплоизо-
ляционных материалов. При-
меняют его и в Германии, и в 
Италии, и в Австрии.

По данным аналитической 
компании Synergy Consulting, 
к концу 2010 года в Западной 
Европе пенополистирол за-
нимал более четверти рынка 
утеплителей, и его доля растет. 
Основной потребитель – Гер-
мания, где почти половина объ-
ёмов утепления домов и зданий 
производится пенопластом. 
Восемь из десяти французов-
собственников частных домов 
утепляют их пенополистиро-
лом. 

Представитель центра ком-
петентности по пенопластам 
при Центре повышения квали-
фикации г. Лейпцига г-н Герт 
Шмидт утверждает: по сравне-
нию с другими теплоизолято-
рами этот материал позволяет 

экономить до 40 процентов за-
трат. «При этом затраты на уте-
пление окупаются уже через 10 
лет эксплуатации. Отсутствие 
нареканий со стороны биологи-
ческой стойкости и экологично-
сти, а также комфорт в работе с 
этим легким материалом в ряде 
случаев делают его безальтерна-
тивным утеплителем», - говорит 
эксперт.

В России же промышленные 
здания и складские помещения 
часто утепляются именно пе-
нополистиролом. И понятно, 
что их собственники умеют 
просчитывать лучшее соотно-
шение цены и качества. Другое 
дело, что найти качественный 
материал на отечественном 
рыке до недавних пор было до-
вольно затруднительно. Своего 
было очень мало, а 80 про-
центов завозного было родом 
из Китая и других азиатских 
государств. И эта, зачастую 
откровенно контрафактная 
продукция здорово подмочила 
репутацию пенопласта у наших 
строителей. Тем не менее при-
мерно 20 процентов импорта 
качественного пенополистиро-
ла всё же шло из Европы и на-
ходило достойное применение 
в России. 

Что даёт качество
Самое время вспомнить 

о визите премьер-министра 
страны Дмитрия Медведев в 
Пермь, состоявшемся в октя-
бре текущего года. Поводом 
поездки на Урал стал запуск 
второй очереди производства 
пенополистирола компанией 
СИБУР. На открытии завода 
Дмитрий Медведев назвал это 
событием для всей химической 
отрасли и экономики страны: 
«Пенополистирол – очень 
востребованный продукт на 
рынке и в нашей стране, и осо-
бенно в других странах. Нам 
ещё, конечно, только предстоит 
внедрять его в жизнь, - сказал 
он. – Сразу же после открытия 
второй очереди я буду прово-
дить совещание, посвящённое 
современным строительным 
материалам, и как раз пенопо-
листирол относится к числу 
таковых, потому что он соз-
даёт принципиально другую 
энергоэффективность, прин-
ципиально другую ситуацию 
с затратами на тепло и целым 
рядом прочих моментов». 

Из годового объема перм-
ского производства получается 
6,5 миллиона кубометров те-
плоизоляционных плит. Этого 
хватит на утепление 25 тысяч 
типовых пятиэтажек в год! 
Добавим лишь, что и этого 
сегодня мало. Объём рынка пе-
нополистирола растет на 8-10 
процентов в год и оценивается 
в этом году в 140 тысяч тонн. 
Тем не менее отечественные 
производители добились сни-
жения импорта с 70 процентов 
в 2011 году до 52 процентов в 
нынешнем. А в 2013 году ожи-
дается снижение объема ввоза 
пенополистирола в Россию до 
27 процентов. Словом, разви-
тие современного высокотехно-
логичного перерабатывающего 
производства само по себе - хо-
роший факт. 

Если для того же утепления 
фасадов зданий при капиталь-
ном ремонте использовать ка-
чественный пенополистирол 
(плотностью не ниже 16 кило-
граммов на квадратный метр), 
затраты на отопление за один 
сезон снижаются более чем на 
треть. Но ведь и лето для воро-
нежцев в последние годы очень 
жаркое, отсюда – огромные 
затраты на электричество для 
кондиционеров и вентиляторов. 
Так вот, качественный полисти-
рол как держит тепло в доме в 
холода, так в той же мере со-

храняет прохладу в любой зной. 
И так – год за годом! Понятно, 
что и меньшие сезонные пере-
пады температур благоприятно 
сказываются на долговечности 
железобетонных панелей, лю-
бых строительных материалов 
и конструкций в пенопластовой 
«одежде». Жаль, что позитив-
ные моменты от использова-
ния современных материалов 
упускаются из виду, когда речь 
заходит о пусть достаточно 
крупных, но единовременных 
затратах – будь то капремонт 
или новое строительство. 

Конечно, сегодня мы ве-
дём речь о пенополистироле, 
выпускаемом на самых со-
временных технологических 
линиях. Такой пенополисти-
рол обеспечивает не только 
большую эффективность те-
плоизоляции, долговечность 
и прочность материала, но и 
экологичность. Гранулы поли-
стирола расширяются за счет 
многократного вспенивания 
и спекаются между собой без 
какой бы то ни было вредной 
химии для фиксации гранул. 
Подтверждением биологиче-
ской безопасности служит и 
заключение Московского НИИ 

гигиены имени Ф. Ф.Эрисмана. 
При этом утеплитель не горюч, 
инертен к влаге и сырости.

Пенополистирол востре-
бован и при строительстве 
оснований автомобильных 
дорог. Оказывается, его при-
менение позволяет решить 
проблему морозного пучения 
грунта - благодаря «умению» 
материала сохранять теплоза-
щитные качества во влажной 
среде и воспринимать нагруз-
ки от расположенных над ним 
конструкций. Пенополистирол  
успешно используется при 

возведении мостов и легких 
насыпей. Результат во всех 
случаях всё тот же – снижение 
затрат на строительство, уве-
личение долговечности соору-
жений, упрощение технологии 
строительства, монтажа, со-
кращение их сроков. Плюс 
возможность производства 
работ в неблагоприятных по-
годных условиях, даже зимой. 
Опять же, в Европе блоки из 
пенополистирола используют-
ся уже несколько десятилетий. 
Наши же дорожные строители 
пока отстают. 

И всё-таки, основное при-
менение этого утеплителя – 
жилищное строительство. Для 
собственников зданий, кото-
рым приходится из своего кар-
мана платить за тепловую энер-
гию, применение современного 
материала будет весьма кстати. 
Однако жителям необходимо 
самостоятельно заниматься 
этими вопросами. Например, 
обратившись в управляющие 
компании или ТСЖ, они мо-
гут уточнить, когда в их доме 
запланирован капитальный 
ремонт, ведь утепление стен 
также входит в смету. 

алексей Черкашин.

Правительство планирует утепление
Технологии
Воронежцам, как и жителям всей нашей необъятной 
страны, уже начали приходить квитанции по оплате 
коммунальных услуг по тарифам, изменённым в сто-
рону повышения с 1 сентября. Подорожали холодная 
и горячая вода, водоотведение (в среднем на 5,4 
процента по сравнению с 1 июля 2012 года) и тепло 
(в среднем на 4,8 процента). как ожидается, с 1 июля 
2013 года произойдёт очередной рост тарифов. и это 
несмотря на то, что в нынешнем году цены на услуги 
ЖкХ поднимали два раза: сначала в июле, а затем и 
в сентябре. 

если бы перед вашей семьёй встала задача утеплить 
своё жильё, какими из представленных материалов вы 
бы скорее всего воспользовались?
Пенополистирол и другие полимерные материалы 22
Минеральная стекловата и вата 18
Газосиликатные блоки 12
Поролон 9
Керамзит 8
Другое 5
Затрудняюсь ответить 41

кто, по вашему мнению, несёт ответственность  
за утепление многоквартирных домов?
Сами жильцы 21
Дирекция единого заказчика (ДЭЗ) 15
Инженерная служба города (ИС) 12
Местная администрация 21
ТСЖ, УК (управляющие компании) 53
Другое 1
Затрудняюсь ответить / не знаю 11

По данным ВЦИОМ на 18 декабря 2012 года.

в ТемУ!
Губернатор алексей Гордеев отмечает: 
нерациональное расходование энергоресурсов 
доходит до 40 процентов, и такой перерасход 
ещё и вынуждены оплачивать наши граждане. 
потому области нужна программа повышения 
энергоэффективности. «Мы заинтересованы в 
том, чтобы вместе с населением не отапливать 
окружающую среду», – отмечает губернатор.
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Сергей КройЧиК

Фото автора 
Восемнадцать пенсионеров 

собрались в одном из уютных 
кафе в центре города, чтобы 
подвести итоги своего обуче-
ния компьютерной грамоте.

Урок шёл в формате откры-
тых мастер-классов, на этот 
раз под руководством Елены 
Киян, начальника центра про-
даж и сервиса Воронежского 
филиала ОАО «Ростелеком». 
И тема была актуальной: ба-
бушки и дедушки изучали 
основы работы с порталом го-
сударственных услуг. Пенсио-
неры внимательно слушали 
лектора, что было непонятно 
– переспрашивали. Ну, прямо 
как примерные ученики в 
общеобразовательных школах. 
И мне, признаться, непривыч-
но было наблюдать за такими 
продвинутыми учащимися. 
А они, жадно уткнувшись в 
ноутбуки, казалось, старались 
ничего не пропустить важно-
го, о чём говорил лектор. По 
их серьёзным лицам можно 
было легко сообразить, что 
пенсионерам не только нра-
вятся занятия – они для них 
полезны. 

А говорилось о том, как пра-
вильно производить электрон-
ную запись на приём к врачу, 
как оформить документы на по-
лучение заграничного паспорта 
или получить лицензию на 
ведение предпринимательской 
деятельности, как оплатить 
коммунальные платежи через 
компьютер. Темы полезные. 

Подобные занятия с пенсио-
нерами организуются в нашей 
стране с 2009 года и проходят 
они в рамках национальной 
социальной федеральной про-
граммы «Бабушка-онлайн – 
Дедушка-онлайн», которую 
проводит межрегиональная 
общественная организация 
«Ассоциация ветеранов, инва-
лидов и пенсионеров» (МРОО 
«АВИП»). ОАО «Ростелеком» 
является официальным парт-
нером проекта.На сегодняш-
ний день в 18 регионах Рос-

сии действуют компьютерные 
консультационные центры для 
пожилых людей и инвалидов, 
мечтающих освоить Интернет, 
где занятия проводят волон-
тёры.

Компания «Ростелеком» 
предоставляет своим ученикам 
широкие «педагогические» 
возможности, посвящённые 
основам работы с персональ-
ным компьютером, «интернет-
ориентированию» или поиску 
информации во Всемирной 
паутине, регистрации, поиску 
друзей и общению в социаль-
ных сетях. 

В Воронежской области по-
добные курсы уже прошли свы-
ше трёхсот пенсионеров. Орга-
низуются небольшие группы 
всех желающих, и буквально в 
течение одного месяца вы уже 
сможете освоить азы работы во 
Всемирной паутине. Причём 
образовательные методики 
разработаны с учётом вашего 
возраста. Например, в группе 
сегодняшних слушательниц 
компьютерных курсов есть 
73-летняя Наталья Нестеро-

ва. Она задалась конкретной 
целью – научиться работать 
на компьютере с тем, чтобы 
его же и приобрести. Как рас-
сказывают сами «ученики», до 
первых занятий многие вообще 
понятия не имели, что такое 
всемирная паутина. Теперь же 
всё складывается иначе.

- Хочу стать современной  
вопреки своему возрасту, – 
делится своим мнением о ком-
пьютерных курсах 73-летняя 
жительница Воронежа Нина 
Сукочева. – Быть может, я пока 
не самая активная ученица, 
но слишком велико желание 
научиться пользоваться ком-
пьютером. Хочу освоить Ин-
тернет, создать семейный ар-
хив. Чувствую, что смогу много 
полезного найти во Всемирной 
паутине. Особенно про своего 
папу, Бориса Сильвестровича 
Дурницкого. В годы Великой 
Отечественной войны он был 
комендантом города, его и 
освобождал. А о курсах я узна-
ла случайно, от своего партнёра 
по танцевальному кружку для 
пенсионеров «Ретро». 

С мая на курсы «Ростеле-
кома» ходили пенсионеры 
Геннадий Вобленко и Виктор 
Головинский. Занятиями до-
вольны. 

- Я ведь по специализации 
радиоинженер, а на 73-м году 
жизни только сообразил, что 
сильно отстал в своих компью-
терных познаниях, - говорит 
Геннадий Степанович. – Спе-
циально обзавёлся ноутбуком, 

на курсы записался. Через Ин-
тернет нашёл своего племянни-
ка – он в посольстве служит в 
одной из африканских стран. С 
друзьями по морфлоту перепи-
сываюсь. А о курсах узнал через 
вашу газету, спасибо. 

- И я тоже решил совер-
шенствоваться, - добавляет к 
сказанному Виктор Филадель-
фович. – Хочу обзавестись но-
утбуком. Удобно с собой носить. 
Потому и на курсы записался. 
Учиться мне нетрудно, знания 
легко даются. Я вообще люблю 
за компьютером сидеть, в Ин-
тернете находиться, тут море 
полезной информации. Сегодня 
вот захотел узнать о возможно-
стях портала госуслуг. Не хочу 
в очередях простаивать, когда 
есть прекрасная возможность 
воспользоваться интернетом. 
Надо только уметь им пользо-
ваться. 

- Я о компьютерных курсах, 
которые организует ОАО «Рос-
телеком», узнала через своего 
супруга, – говорит Мира Пре-
снякова. – Связалась с офисом, 
и мне через какое-то время 
пришёл положительный ответ. 
Учусь на курсах с марта. За-
нятия все полезные для меня. 
А к учёбе меня подтолкнул по-
дарок дочери – ноутбук. Теперь 
я с ним на «ты». А поскольку 
я – риелтор, то компьютер 
мне просто необходим. Плюс 
внучка подрастает, хочу с ней 
по скайпу общаться. Вообще, 

я очень благодарна компании 
«Ростелеком» за эти курсы.        

- А тяжело ли вам было 
осваивать компьютер? – инте-
ресуюсь у пенсионерки Вален-
тины Цепляковой. 

- Очень даже всё просто. Да  
и как не воспринимать лек-
ции, когда педагоги хорошие. 
К весне, думаю, компьютером 
обзавестись. Сегодняшняя 
тема очень полезная, мой сын 
на портале госуслуг давно 
зарегистрировался. Доволен. 
Теперь и я хочу освоить. А о 
курсах я всем своим подругам 
рассказываю с удовольствием. 
Многие тоже потом жаждут 
учиться. Кстати, мы тут все 
сдружились во время учёбы. А 
наша группа оказалась одной 
из самых активных.   

 - Эта программа бессрочная 
и будет работать до тех пор, 
пока на неё есть спрос, - заме-
тила по этому поводу первый 
заместитель директора филиа-
ла - директор по развитию биз-
неса и продажам Воронежско-
го филиала ОАО «Ростелеком» 
Наталья Титова. – Сегодня по-
нятие «грамотного человека» 
подразумевает обязательное 
владение навыками работы с 
компьютером и сетью интер-
нет, ведь мы сталкиваемся с 
ними практически каждый 
день и в самых разных сферах 
нашей жизни. Так, например, 
взаимодействие граждан с 
государством, с точки зрения 
получения государственных 
услуг, сейчас полностью пере-
ходит в электронную форму. 

«Ростелеком» как иннова-
ционный сервис-провайдер по-
стоянно использует и внедряет 
в нашу жизнь самые современ-
ные технологии. И одной из 
своих главных задач мы видим 
обучение пользователей новым 
информационным технологи-
ям. Особое внимание в этом 
процессе мы всегда уделяем 
людям старшего поколения, ре-
гулярно организовывая такие 
образовательные мероприятия, 
как «Бабушки Wi-Fi» или «По-
коление online».

Бабушки и дедушки Wi-Fi Командировка 
в Анголу
Вячеслав ГоНГАДЗЕ

(Окончание. Начало в №№185-187).
Отдельно хочется сказать о нашей военной миссии. По составу 

она была немногочисленной. Советники обеспечивали работу 
Минобороны, Генштаба, командования бригад и батальонов. Глав-
ным военным советником в тот период был генерал-лейтенант 
К.Я.Курочкин, бывший заместитель командующего ВДВ СССР. 
Участник Великой Отечественной войны. Офицер до мозга 
костей, он требовал от советников быть на уровне требований 
обстановки.

На практике это не всегда удавалось. Советнический аппарат 
был высококвалифицированным, и не его вина была в очень 
короткой подготовке перед командировкой, что приводило к 
поверхностному знанию реалий о специфике ангольской войны. 
Советская военная наука 50-80-х годов была нацелена на ведение 
крупномасштабных военных конфликтов или войн, что было 
абсолютно справедливо для армии супердержавы. Этому учили 
в училищах и академиях, на этом рос офицерский состав. Специ-
фика же войны в Анголе иная – ограниченное использование 
тяжелой техники, боевые действия относительно небольшими 
подразделениями, вплоть до батальона, но с высокой степенью 
подвижности и глубокой разведкой. Как правило, унитовские раз-
ведгруппы, снабженные радиосвязью, шли впереди основных сил 
на расстоянии 30-50 км. В этой связи вспоминается эмоциональ-
ный разговор нач. генштаба ангольской армии Ндалу (учился в 
СССР) с Курочкиным. Анголец сетовал на то, что подготовленный 
план операции против унитовцев безупречен как план, но он не 
учитывает особенности тактики противника, и у него большие 
сомнения в успехе операции, хотя задействуются крупные силы с 
тяжелой техникой. Менять подходы приходилось быстро и плюс в 
увязке с кубинскими друзьями, принимавшими непосредственное 
участие в боевых операциях. Они несли потери и немалые. И их, 
конечно, спрашивала Гавана о результатах и успехах. 

По-разному оценивался противник, его возможности и число 
контролируемых территорий. Едины были в одном – Анголе 
нужно помогать и усиливать наше влияние. А вот как и каким 
образом – здесь начиналась чересполосица. 

В конечном итоге и Минобороны, и КГБ, и кубинцы сошлись 
в одном – срочно создавать десантно-штурмовые подразделения, 
в том числе и на базе МГБ Анголы и погранвойск. Основа подго-
товки – контрпартизанская борьба. Усилить качество подготовки 
ангольских сухопутных частей, которое было крайне слабое. Со 
всей очевидностью это показали бои за небольшой, но стратеги-
чески крайне важный городок Кангамба. Положение тогда спас 
кубинский спецназ, присланный Фиделем Кастро, который всегда 
берег и использовал его в самых крайних обстоятельствах. Они-то 
и преподали наглядный урок и положили конец спорам. В совет-
скую военную миссию стали прибывать офицеры ВДВ СССР. В 
целом наши офицеры проявляли мужество, организованность, 
выдержку и умение.

Очень часто не их была вина, что ситуация складывалась про-
сто необычной. Многие были заслуженно награждены за прямое 
участие в боевых действиях. А один капитан (к сожалению, не 
осталось его фамилии), получив ранение, орден Боевого Красно-
го Знамени, отбыв положенный срок командировки, настойчиво 
просился остаться. Просили за него и ангольцы. Участие наших 
советских офицеров (переменного состава не было) крайне скупо 
освещено в печати, но их ратный труд таков же, как и их коллег в 
Афганистане, Эфиопии, Мозамбике и др. местах. Жизнь, долг и 
подвиг от географической точки не зависит.

Время двух командировок пролетело в интенсивной и интерес-
ной работе. Очень много было нового, непривычного для человека, 
специализировавшегося на Европе. Но африканские вопросы 
всегда были связаны с европейскими и, естественно, дополняли 
и расширяли мировоззрение. Трудности, сложности обстановки, 
а порой и прямая опасность, неустроенность быта, климатические 
сложности – это со временем уходит на второй, а то и на третий 
план. Остается наиболее яркое, значимое и положительное.

С того времени прошло 30 лет. Срок немалый. К сожалению, 
государство Российское практически ушло из этого перспек-
тивного региона Африки. Однако труд советских специалистов 
и гражданских, и военных, и спецслужб не прошёл даром. Ан-
гольское общество впитало многое положительное от камарадос 
(товарищей), которое оказывает влияние и сейчас, сегодня, и 
будет оказывать в будущем.

Уверен, что если у нас в стране сохранится и возобладает по-
настоящему настрой на преумножение мощи России, она вернется 
на ином витке, конечно, в Анголу и другие африканские страны.

Связь | В честь Дня Наума Грамотника, отмечаемого 14 декабря, Воронежский филиал  
ОАО «Ростелеком» провёл необычную акцию. Её участниками стали люди преклонного возраста

СпрАВКА «КоммуНы» 
Наум Грамотник – один из двенадцати малых пророков Ии-
суса Христа. Его почитает Православная церковь как осново-
положника учения. Праздник пришёл из глубины веков. По 
старинной русской традиции именно с 14 декабря крестьяне 
начинали обучать своих детей грамоте. Тем более, что 
большая часть всех сельскохозяйственных работ была к тому 
времени завершена. Они учились традициям и ремёслам 
своего родного края, знанию природных явлений и многому 
другому. А первыми учителями были дьяки. В благополучных 
семьях, где задумывали «наумить» своих чад, разыгрывался 
самый настоящий спектакль. День Наума Грамотника раньше 
считался днём учителя, покровителем ума и знаний.
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михаил ВоЛКоВ

Фото автора

Недавно мне довелось по-
знакомиться с руководителем 
поисково-исследовательской 
группы «Икар» Валерием Чер-
нышовым, которая базируется в 
Заозёрске Мурманской области. 
Как выяснилось, он наш земляк. 
В Воронеже родился и учился. 
Окончив юридический факуль-
тет ВГУ, надел погоны военного 
юриста. В общей сложности 
службе отдано двадцать лет. 
Сегодня Валерий Петрович 
полковник запаса. Человек он 
увлечённый, отдающий много 
времени поисковой и архив-
ной работе. В середине девя-
ностых годов, когда Валерий 
Чернышов служил в военном 
гарнизоне Заозёрска, он собрал 
таких же неравнодушных людей 
к истории страны и занялся 
поисково-исследовательской 
работой. Группа восполнила не-
мало белых пятен в хронологии 
боевых действий авиации в За-
полярье. В частности, Валерию 
Петровичу удалось отыскать 
место гибели нашего земляка, 
лётчика 145-го истребительно-
авиационного полка Алексея 
Захаровича Небольсина, кото-
рый первым совершил огнен-
ный таран в начальный период 
Великой Отечественной войны 
на Севере.

Преодолев на своей авто-
машине не одну тысячу ки-
лометров, Валерий Чернышов 
привёз с Севера в Воронеж 
фрагменты самолёта, цен-
тральную часть двигателя, 
найденные на месте падения. 
По согласованию с музеем-
диорамой была создана по-
стоянно действующая экспо-
зиция, посвященная лётчику 
Небольсину, которого называ-
ли заполярным Гастелло.

Валерию Чернышову при-
шлось немало времени про-
вести в военном архиве в По-
дольске, чтобы восстановить 
картину подвига нашего зем-
ляка. Согласно документам  
10 июля 1941 года звено И-16 
второй эскадрильи 145-го 
истребительно-авиационного 
полка вылетело на штурмовку 
автоколонны противника в 
район залива Большая Запад-
ная Лица. В паре с командиром 
звена лейтенантом Алексеем 
Небольсиным шли старшие 
лейтенанты Н.В.Пискарёв и 
Н.И.Позднышев. В один из 
очередных заходов осколок 
вражеского снаряда повредил 
мотор самолёта Небольсина. 
Машина загорелась и стала 
терять высоту. В этот кри-
тический момент пилот мог 
воспользоваться парашютом, 
но Алексей принял другое 
решение. Его боевые товари-
щи видели, как Небольсин 
направил горящий самолёт на 
вражескую автоколонну. Это 
был первый огненный таран 
на Крайнем Севере. За этот 
подвиг Алексей Небольсин 
посмертно награждён орденом 
Красного Знамени.

Он родился в 1918 году в 
селе Горенские Выселки Верх-
нехавского района. Жил в 
Воронеже, окончил семилетку, 
учился в школе, затем ФЗУ. 
Работал на авиационном за-
воде и попутно в аэроклубе 
изучал самолёт. В 1938 году 
добровольцем вступил в ряды 
Красной Армии и окончил Бо-
рисоглебскую школу военных 
лётчиков. За короткое время 
Алексей Небольсин совершил 
23 боевых вылета. Сбил в груп-
пе с товарищами три фашист-
ских самолёта.

Принимал он участие и в 
вой не с белофиннами. Из-

вестен случай, когда во вре-
мя финской войны при воз-
вращении с боевого задания, 
перелетая линию фронта, наш 
земляк был подбит и совершил 
вынужденную посадку на за-
мерзшее озеро. И-16 врезался в 
сугроб, поломал лопасти винта. 
Помогли ему местные жители, 
у которых Алексей прожил 
какое-то время в юрте. Напар-
ник сообщил командиру полка 
примерные координаты места 
посадки самолета Алексея 
Небольсина. Затем к нему при-
летели товарищи, исправили 
поломку и вместе они верну-
лись на свой аэродром. Об этом 
рассказал в одной из газет брат 
лётчика – Георгий Захарович 
Небольсин. Сегодня одна из 
улиц Воронежа носит имя на-
шего земляка Небольсина.

 Бывая у себя на малой роди-
не, Валерий Чернышов и здесь 
занимается поисковой работой. 
Вместе с членами поискового 

объединения «Дон» в конце 
прошлого года он участвовал 
в подъёме с полутораметровой 
глубины фрагментов лёгкого 
бомбардировщика Дуглас А-20 
«Бостон» вблизи Вязноватовки 
Нижнедевицкого района. Были 
найдены и останки одного 
из лётчиков. Кропотливая 
работа Валерия Чернышова в 
Подольском архиве дала ре-
зультат: удалось восстановить 
личность пилота и картину 
последнего боя. Им оказался 
старший сержант Вячеслав Гор-
боконь. Экипаж погиб 2 июля 
1942 года, выполняя боевое 
задание. Недавно двигатель с 
американского самолёта, по 
номеру которого и удалось по-
исковикам восстановить ещё 
одну страницу истории Ве-
ликой Отечественной войны, 
Валерий Чернышов привёз в 
музей-диораму. Артефакт воен-
ного времени занял достойное 
место в экспозиции.

Заполярный Гастелло
память | Наш земляк военный лётчик первым на Крайнем Севере  
совершил огненный таран
Война накрепко запала мне в душу. Уж больно много 
с ней связано: воевали отец, дяди и дед, да и самому 
довелось увидеть босоногим мальчишкой ужасы войны. 
Помню, как фашисты бомбили переправу через Дон, не 
забыть и то, как угоняли моих земляков в концлагеря. 
На наших полях в Урыве Острогожского района до сих 
пор механизаторы находят множество боеприпасов, 
а поисковики обнаруживают останки солдат. Пре-
клоняюсь перед трудом этих ребят. Они бескорыстно 
восстанавливают имена тех, кто защищал Родину в 
тяжёлую годину.

Валерий Чернышов  
с найденными артефактами военной поры.

В Интернете работать помогает Наталья Титова.

ДОКУМЕНТАльНый ОчЕрК

В Воронеже побывал 
голландский композитор 
Родерик де Ман. 

Виталий ЧЕрНиКоВ 
Фото автора

Место для творческой 
встречи, переросшей в пресс-
конференцию, с ним было вы-
брано весьма необычное: чет-
вёртый этаж Центра «Галерея 
Чижова». Впрочем, любители 
музыки имели возможность 
познакомиться с его творче-
ством и более традиционным 
способом: тремя часами ранее 
музыка де Мана звучала в 
академии искусств в испол-
нении Московского ансамбля 
современной музыки. И тот 
концерт, и встреча с компози-
тором состоялись в рамках XXI 
Международного фестиваля 
современной музыки «Рож-
дественское созвучие». Также 
программа его визита в наш 
город включала проведение 
мастер-класса в Каминном зале 
Союза композиторов. 

В России де Ман уже во вто-
рой раз. В 2004 году он провёл 
здесь большое концертное тур-
не. Россия де Ману понрави-
лась. В том числе и потому, что 
«здесь всё большое»: намного 
больше, чем на его Родине. 
Многолетнее сотрудничество 
связывает его с Московским 
ансамблем современной музы-
ки. Ряд сочинений он написал 
специально для этого коллек-
тива. Одно из них так и назы-
вается: «Музыка для русских 
друзей». На встрече в торговом 

центре Родерик де Ман тепло 
отозвался о российских музы-
кантах, с которыми довелось 
сотрудничать. По признанию 
композитора, его музыку они 
понимают великолепно. 

Кто-то из журналистов 
спросил, вдохновит ли его на 
создание новых произведений 
вторая поездка по России и, в 
частности, визит в Воронеж. 
«Всё зависит от судьбы», - от-
ветил де Ман. 

Этот голландец – яркий 
пример творца современного в 
полном смысле этого слова. С 
большим почтением относясь к 
Баху, Чайковскому или Равелю, 
он предпочитает всё-таки экс-
периментатора Шёнберга. Де 
Ман использует экзотические 
инструменты, электронику. 
После завершения разговора 
с журналистами прозвучало 
одно из сочинений Родерика 
де Мана Ecoute, ecoute!, что в 
переводе с французского озна-
чает «Слушай, слушай!». 

Слушай, как играет 
кларнетист 

Родерик де Ман.
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И ребенок, и роженица 
находятся под пристальным 
вниманием врачей и медсе-
стёр. В каждой палате есть 
телефон для вызова дежурной 
медсестры, новорожденный 
находится с мамой в одной 
палате. 

- С девочками такого не 
было, видела их только во вре-
мя кормлений, - вспоминает 
Светлана. - А сейчас и пеле-
наем, и моем сами. Совсем 
нетяжело. Врачи говорят, что 
если малыш с первого дня на-
ходится вместе с мамой, то он 
и в весе прибавляет быстрей, 
и спокойней растёт. 

 Старшие сестрёнки Егор-
ки - тринадцатилетняя Лиза, 
двойняшки-девятилетки 
Лена и Катя учатся в седьмом 
и третьем классах. О рожде-
нии братишки узнали, как 
только пришли после уроков 
домой. Ждут-не дождутся, 
когда смогут увидеть его 
воочию, а не на экране папи-
ного телефона. Распределяют 
между собой обязанности: 
кому пеленать, кому подгуз-
ники менять, а кому нянчить. 
Ездят с папой и бабушками 
по магазинам. Кроватку, ко-
ляску, пеленки, распашонки, 
ползунки, пустышки, бу-
тылочки: всё купить надо. 
Суеверные родители перед 
появлением на свет сына на 
детские вещи даже не смотре-
ли. «Успеем, - говорили себе, 
- главное родить здорового, а 
потом и за покупками можно 
отправляться».

То, что Егорка в полном 
порядке, подтвердил замести-
тель главного врача областной 
клинической больницы №1 
по акушерству и гинекологии 
Сергей Хоц:

- Малыш развивается как и 
положено в его возрасте: сна-
чала немного похудел, теперь 
наверстывает упущенное. 
Если так и дальше пойдёт, 
выпишем его домой на пятые 
сутки.

Вместе с Егоркой к вы-
писке готовятся и другие ма-
лыши, рождённые 17 декабря. 
Им, как и герою торжеств, 
вручили памятные медали, 
выпущенные специально ко 
дню рождения миллионного 
жителя Воронежа, и денеж-
ные сертификаты. 

Сегодня в просторной и 
светлой палате кроме Светла-
ны и Егорки Лопырёвых ни-

кого нет. Ни телерепортёров, 
ни фотокоррепондентов, ни 
высокопоставленных гостей 
с подарками и цветами. Раз-
ве что врачи или медсёстры 
заглянут проверить, всё ли 
в порядке. Тишина, покой. 
Знай себе спи, ешь, да расти 
на радость всем.

Возможность 
и ответственность

Итак, Воронеж теперь 
по праву входит в список 
крупнейших городов страны. 
Кроме него миллионерами 
являются Москва, Санкт-
Петербург, Красноярск, Но-
восибирск, Екатеринбург, 
Нижний Новгород, Самара, 
Омск, Казань, Челябинск, 
Ростов-на-Дону, Пермь, Уфа 
и Волгоград. Что же принесёт 
Воронежу изменение статуса? 
Что ждут от этого события 
воронежцы?

- Рождение миллионно-
го жителя - замечательное 
событие, настоящий празд-
ник для горожан и подарок 
Воронежу к Новому году, 
- считает губернатор Во-
ронежской области Алексей 
Гордеев. - Для города это но-
вая самооценка. Но для нас 
это еще и ответственность, 
и возможность строить се-
рьезные планы на будущее. 
Город развивается и должен 
быть современным и краси-
вым. Обязанность власти – 
улучшать инфраструктуру, 
сделать город комфортным 
и благополучным, а также 
пересмотреть ряд целевых 
задач, касающихся дорог, 
жилищно-коммунальной 
с ф е р ы ,  д о ш к о л ь н о г о  и 
школьного образования. 
Помощь федерального цен-
тра будет пропорциональна 
нашей работе. Но хотелось 
бы рассчитывать на свои 
силы. У Воронежа есть такой 
потенциал. Я считаю, что 
горожане вполне могут спра-
виться с любыми задачами и 
с любыми вызовами, которые 
нас ждут в будущем.

 Предприниматели наде-
ются на дополнительную под-
держку государства и особые 
льготные программы креди-
тования бизнеса. А простые 
горожане, изнурённые еже-
дневными автомобильными 
пробками, лелеют надежду, 
что когда-нибудь в Воронеже 
начнут строить... метро.

И он родился!

КУльТУрА
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Ответы на сканвОрд (18 декабря)
По горизонтали: Аура. Кулик. Клише. Ковш. Маршак. Осот. 

Роса. Чапек. Папка. Штамп. Арба. Атолл. Пора. Азимут. Октан. 
Рана. Картон. 

По вертикали: Блокнот. Осадок. Кикимора. Аорта. Ушат. Перл. 
Шулер. Бланк. Чаша. Баккара. Пирр. Окоп. Аромат. Кров. Сейм. 
Руно. Шлак. Платан. 

реклама

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА ПОтЕхЕ – ЧАС

Открытое акционерное обще-
ство «Завод железобетонных из-
делий № 2»

Место нахождения общества: 
394038, г. воронеж, ул. дорож-
ная, 13.

Внеочередное общее собра-
ние акционеров проводится в 
форме собрания (совместное 
присутствие).

 Собрание состоится 10 ян-
варя 2013 г. в 10 час. 00 мин. 
местного времени.

Место проведения собрания: 
г.воронеж, ул. дорожная, 13 (зда-
ние заводоуправления). 

Время начала регистрации 
участников собрания:  9 час.  
00 мин. 10 января 2013 г. местного 
времени по месту проведения со-
брания.

  Список лиц, имеющих право 
на участие во внеочередном 
общем собрании акционеров, 

составлен по данным реестра 
владельцев именных ценных 
бумаг общества по состоянию на 
14 декабря 2012 г.

Повестка дня внеочередного 
общего собрания акционеров

1.Об одобрении крупной 
сделки, по предоставлению по-
ручительства Общества в обеспе-
чение исполнения обязательств 
ООО «ЖБИ2-ИНВЕСТ».

С информацией (материала-
ми), подлежащей представлению 
акционерам при подготовке и 
проведении внеочередного обще-
го собрания акционеров, можно 
ознакомиться с 18.12.2012 года 
по адресу: 394038, г. Воронеж, 
ул. Дорожная, 13 (здание заво-
доуправления), в рабочие дни с 
8 час. 30 мин. до 12 час. 00 мин., 
кабинет № 208. Телефон для 
справок: 8 (473) 263-86-64.

По требованию лица, имею-
щего право на участие во вне-
очередном общем собрании 
акционеров, общество пред-
ставляет копии запрашиваемых 
документов в течение 5 дней с 
даты поступления в общество 
соответствующего требования 
за плату в размере  3 руб. 00 коп. 
за 1 лист ксерокопии.

Участнику внеочередного 
общего собрания акционеров 
необходимо иметь при себе 
паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность, а 
для представителя акционера 
— также доверенность на право 
участия во внеочередном общем 
собрании акционеров и (или) 
документы, подтверждающие 
его право действовать от имени 
акционера без доверенности.

совет директоров  
ОаО «Завод ЖбИ № 2».     

Сообщение о проведении  
внеочередного общего Собрания акционеров  

оао «завод жби №2»

людмила ПархоменКо  
с. Каширское

31 декабря. В доме пред-
праздничные хлопоты, взрос-
лые суетятся, бегают, накры-
вают на стол. Скоро придут 
гости. Четырехлетняя Ириш-
ка с любопытством таращит 
глазенки. «Уже поздно, - 
говорит мать, - иди, дочка, 
ложись спать, не путайся под 
ногами. А завтра Дед Мороз 
подарок тебе принесет и по-
ложит под ёлку».

«Ну уж нет, - решила де-
вочка, - я тоже буду Новый 
год встречать. Интересно, 
какой он? Может, и Дед Мо-
роз ночью придёт. А чтобы 
не прогнали – спрячусь». 
Улучила минутку, когда 

взрослых на кухне не было, 
и залезла в ларь, где мешки с 
мукой и сахаром хранились. 
А ещё мать в ларь положила 
наволочку, набитую гусиным 
пухом, чтобы новую подушку 
сделать.

Шмякнулась Иришка на 
эту наволочку, крышку на 
ларь надвинула и затаилась. 
Вот и гости нагрянули, по-
дарки ребёнку принесли. 
Глядь-поглядь, а Иришки 
нигде нет. Начались поиски. 
Перепуганные родители об-
лазили каждый угол, загля-
нули во все шкафы – девочки 
и след простыл. Кинулись 
все искать по соседям – ни-
где нет. К поискам ребёнка 
подключилась целая армия 
добровольных помощников, 

прибежал участковый ми-
лиционер. Часа два нарезала 
поисковая группа круги по 
деревне. А когда вернулись 
в дом, глазам своим не по-
верили: за праздничным сто-
лом в гордом одиночестве 
сидит Иришка – вся в муке 
и перьях.

«Да где же вас носит? 
– недовольным голосом за-
кричала она, - мне одной за 
всех Новый год встречать 
приходится!». 

Тут по телевизору стали 
бить куранты. Все подняли 
бокалы, и первый тост был – 
за чудо в перьях из ларца.

Конкурс: «Этот добрый Новый год!»                               

Чудо в перьях из ларца

РЕКЛАМА

ИнформацИя о тарИфах  
на тепловую энергИю, 

поставляемую ОАО «Автоген» потребителям,  
и плановые показатели на 2013 год 

размещены на сайте 

http://www.autogenv.ru

ОАО «ДОмОстрОительный  
кОмбинАт»

проводит 

ЗАСЕЛЕНИЕ 
ЖИЛЫХ  
ДОМОВ,
расположенных  

по адресам: 

ул. Междуреченская, д. 1ж 
(поз. 11) –

дата заселения 24 декабря 
2012 года 

и ул. Шишкова, д. 142/5  
(ул. Шишкова, 140б,  

поз. 2) – 
дата заселения 27 декабря 

2012 года.

 Начало заселения в 9.00.
При себе иметь паспорт  

и правоустанавливающие  
документы.

Справки  
по тел. (473) 263-99-77  

с 8.30 до 17.30.
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Проблемы с реализацией
Увы, но завершить календарный год на мажорной ноте 
гандболистам «Энергии» не удалось. И несмотря на то, 
что они принимали в родных стенах одного из лидеров 

Суперлиги – волгоградский «Каустик», шансы на победу в этой 
встрече были у воронежцев довольно-таки высокими. Почти 
весь первый тайм команды шли вровень, а если бы «энергети-
ки» ещё и реализовали четыре штрафных броска, то ушли бы 
на перерыв, ведя в счёте. Но с реализацией голевых моментов 
у «Энергии» в этой встрече были проблемы, и первый отрезок 
матча завершился со счётом 14:16 в пользу волжан. Во втором 
тайме игроки «Энергии» продолжили погоню за лидером, но, 
пожалуй, переломным стал момент, когда воронежцы не смогли 
реализовать преимущество в два удалённых игрока. После этого 
хозяева площадки как-то сникли и концовку матча откровенно 
провалили. Итоговый результат – 26:32 в пользу «Каустика». 
«Энергия» в новый год вступает на восьмом месте в табели о 
рангах, то есть в зоне плей-офф. При этом не будем забывать, что 
у воронежцев на две игры больше, чем у конкурентов, поэтому 
расслабляться нельзя.

- В этом сезоне нашей команде вполне по силам играть на 
равных с любым соперником, - подвёл итог матча главный тренер 
«Энергии» Игорь Грицких.  - Считаю, что ребята психологически 
надломились после четырёх нереализованных «семиметровых». 
Старания у игроков было немало, но тем, как ребята действовали в 
завершающей стадии атак, я крайне недоволен. После новогодних 
праздников продолжим работу дома, уделив основное внимание 
общефизической подготовке. Чемпионат получается интересным, 
а борьба за выход в плей-офф предстоит как никогда острой. 

Тренер – лидер года!
13 декабря в Воронежском концертном зале прошла 
торжественная церемония вручения телевизионной 
премии «Лидер года-2012». Участниками церемонии 

были губернатор Алексей Гордеев, члены правительства Во-
ронежской области, специалисты в сфере бизнеса, финансов, 
СМИ, науки и культуры. Отрадно отметить, что лауреатом 
премии в номинации «Спорт» стал главный тренер женского 
волейбольного клуба «Воронеж» Левон Джагинян. Поздрав-
ления от «Коммуны»!

Тем временем воронежские волейболистки провели очеред-
ные матчи первенства России среди команд Высшей лиги «А». 
В минувший уик-энд гостями нашего города были спортсменки 
из Санкт-Петербурга. СДЮСШОР-«Экран» - дебютант Высшей 
лиги «А». Это коллектив, главной задачей для которого является 
подготовка резерва для основной команды. Перед отчётными 
матчами ВК «Воронеж» занимал третье место в турнирной таб-
лице, а резервистки «Экрана» - последнее. Поэтому нет ничего 
удивительного в том, что хозяйки площадки оказались и полными 
хозяйками в игре. Оба поединка завершились уверенными по-
бедами волейбольного клуба «Воронеж» с одинаковым счётом 
3:0 по партиям.

В заключительных матчах этого года подопечным Левона 
Джагиняна будет противостоять ещё один коллектив из Северной 
столицы – «Ленинградка».    

В полуфинал – досрочно
Первые матчи второго круга баскетболисты «Согдианы-
СКИФ» провели на выезде в Ессентуках. Хотя местом 
постоянной прописки «Эльбруса» является Черкесск, 

своих соперников южане принимают именно в городе, про-
славившимся своей целебной минеральной водой. Соперник 
нашей команде хорошо знаком: осенью воронежцы трижды 
встречались с «Эльбрусом» (один раз в матче на Кубок России 
и дважды в первенстве), и все эти игры завершились победами 
«Согдианы». 

Первый поединок в Ессентуках воронежцы начали лихо, без 
раскачки, и сразу повели в счёте с солидным отрывом. Однако 
на большой перерыв команды ушли, когда на табло горели циф-
ры 35:34 в пользу «Эльбруса». К чести воронежцев, им удалось 
переломить ход матча и одержать победу со счётом 85:75. И в от-
ветной игре «скифы» не позволили сопернику добиться реванша 
– «Согдиана-СКИФ» одержала победу со счётом 71:64. Таким 
образом, задолго до окончания группового этапа первенства во-
ронежцы обеспечили себе место в полуфинальной стадии Высшей 
лиги. Заключительные матчи этого года наша команда проведёт 
в родных стенах 24 и 25 декабря с занимающим второе место БК 
«Динамо-Ставрополь».

А вот турнирная ситуация у дублёров «Согдианы» оставляет 
желать лучшего. В очередных играх БК «Воронеж-СКИФ-
ШВСМ» на своей площадке дважды проиграл входящему в 
группу лидеров ярославскому «Буревестнику» - 34:73 и 41:88. 
Однако не стоит строго судить юных воронежцев, ведь многие из 
них делают в профессиональном баскетболе только первые шаги. 
По итогам первого круга «Воронеж-СКИФ-ШВСМ» занимает 
предпоследнее, седьмое, место в турнирной таблице. 

Очередное «золото» чемпиона
В Санкт-Петербурге прошёл чемпионат России по 
джиу-джитсу, по итогам которого была сформирована 
сборная страны для участия в международных турнирах 

грядущего года. Участие в соревнованиях лидера мирового рей-
тинга и действующего чемпиона мира Дмитрия Бешенца лишило 
интриги состязаний в весовой категории до 69 кг. Титулованный 
воронежский спортсмен уверенно одержал верх над соперниками 
и обеспечил себе место в национальной команде. Вторую медаль в 
копилку воронежской команды принёс Тарас Бабкин. Спортсмен 
повторил свой прошлогодний результат и стал вторым в весовой 
категории до 56 кг. Серебряной медали оказалось достаточно для 
получения места в национальной сборной.

Напомним, что совсем недавно Дмитрий Бешенец стал три-
умфатором чемпионата мира по джиу-джитсу, проходившего в 
Австрии.

Претендентов больше, чем вакансий
22 команды, поделенные на две группы, ведут отчаян-
ную борьбу за попадание в четвертьфинал чемпионата 
Воронежской области по мини-футболу памяти Г. А. 

Сухомлинова. Соревнования проходят под сводами спорт-
комплекса «Энергия» по выходным дням. Турнир носит статус 
открытого, поэтому за различные команды заявлены многие 
воронежские игроки, выступающие за профессиональные 
футбольные клубы. Из каждой группы путёвки в плей-офф 
получат по четыре коллектива. За два тура до окончания 
групповой стадии соревнований места в четвертьфинале до-
срочно застолбили за собой «Выбор-Курбатово» и «Химик-
Россошь» (из группы «А»), а также воронежский «Респект» и 
новомеловатский «Колос» (из группы «Б»). Неплохие шансы 
на продолжение борьбы за почётный трофей турнира имеют 
«Воронеж-Энерго», ВИ ГПС, «Мастер сварщик», КПД-2, 
«Выбор-Курбатово-2», «Темп-М» и борисоглебский «Каток». 
Как видим, претендентов много, а свободных вакансий осталось 
всего четыре. Полный список четвертьфинальных пар будет 
известен лишь в воскресенье вечером, когда завершатся все 
игры группового этапа.

Леонид ХРУЩЁВ.       

евгения дВорниКоВа

Это часть благотворительной программы 
Хабенского, цель которой - дать возможность 
детям из регионов раскрыть творческие спо-
собности.

В ожидании певца в актовом зале школь-
ники решали насущные проблемы, а вновь 
подошедшие спрашивали у своих товарищей: 
«А кто такой Чумаков?». Но когда певец вошёл 
в зал, ребята вскочили со своих мест и заапло-
дировали, видимо, всё-таки узнали звезду. 
Уверенными шагами, не прекращая жевать 
жвачку, в чёрных очках на носу, которые он не 
снимал на протяжении всей встречи, Алексей 
прошёл к сцене. По программе, он должен был 
провести мастер-класс по вокалу и сцениче-
скому искусству, однако артист, сославшись 
на усталость после дороги, ни разу не встал с 
неудобного деревянного стула и вёл свой моно-
лог с ребятами в непринуждённой, местами 
даже развязной форме.

Школьники сначала стеснялись напора из-
вестного певца, но после получаса его шуток 
почувствовали себя раскованнее, и общение 
перешло в форму диалога. Говорили об эмо-
циях и импровизациях на сцене. Также ребят 
интересовало, откуда Алексей берёт темы для 
своих песен.

- Пишу песни, полагаясь на свой вкус и жиз-
ненный опыт. Иногда возникают проблемы со 
стихами, но тогда я обращаюсь за помощью к 
поэтам, с которыми работаю уже долгое время, 
- ответил Чумаков.

Хотя сам Алексей петь и отказался, зато уго-
ворил пятнадцатилетнего паренька, который 

занимается вокалом уже восемь лет, исполнить 
что-нибудь на свой выбор. Прослушав куплет 
песни Селин Дион, певец отметил хорошее 
исполнение юноши.

В заключение встречи Алексей сказал:
- Вы не представляете, как вам повезло, что 

в таком юном возрасте уже точно знаете, чем 
именно хотите заниматься в жизни.

А я в этот момент подумала, что как бы такие 
вот «мастер - классы» не отбили у детей охоту 
заниматься этим дальше…

«Чумачечий» Чумаков
Гость Воронежа | Певец Алексей Чумаков посетил  
театральную школу Константина Хабенского,  
созданную на базе Воронежской гимназии имени Басова 
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На прошлой неделе в актовом зале Воронежской 
государственной медицинской академии состоялся 
вечер юмора и музыки «Грёзы под наркозом».

С чувством юмора…

алексей ТимофееВ

В этом вечере приняли уча-
стие ведущий «коммуновской» 
рубрики «Сатирический калей-
доскоп» Виталий Мухин, пред-
седатель воронежского клуба 
авторской песни «Парус на-
дежды» Александр Демиденко, 
а также молодые талантливые 
исполнители – вокалистка 
Славяна и саксофонист Лев 
Боголюбов.

 Приятно отметить, что на 
фоне заполонившей телеэкраны 
пошлости и разного рода «юмо-
рин», изобилующих шутками 
«ниже пояса», данный вечер 
отличался присутствием тонкой 
иронии и хорошего вкуса, что 
делает честь не только самим 
участникам «Грёз», но и руко-
водителям академии, которых, 
видимо, всерьёз заботит нрав-
ственное и эстетическое воспи-
тание студентов. Он наглядно 
продемонстрировал, что кон-
церт можно сделать смешным 
и в то же время современным 
и интересным, не опускаясь до 
плоских шуток и откровенных 
скабрезностей.

 Наряду с прежними про-
изведениями Виталий Мухин 

представил собравшимся в 
зале свои новые рассказы и 
«витализмы», вошедшие в 
очередной сборник «Жабо для 
жабы», уже десятый по счёту, 
который в ближайшее время 
выходит в свет в издательстве 
Воронежского государственно-
го педагогического универси-
тета. К примеру, такие: «Когда 
ты теряешь счёт деньгам, они 
предъявляют счёт тебе», «Са-
мый страшный враг женщин 
– роуминг», «Нравоучения 
– лучший способ скрыть соб-
ственную некомпетентность», 
«Ни у кого не бывает так много 
друзей, как у покойников»...

Поддержали высокий уро-
вень концерта и другие его 
участники. Особенно теп-
ло зрители приветствовали  
16-летнюю вокалистку, лауреата 
российских и международных 
конкурсов Славяну, обладаю-
щую прекрасным голосом, ко-
торый позволяет ей с успехом 
исполнять как народные песни, 
так и эстрадный репертуар.

Словом, вечер юмора и музы-
ки в медакадемии удался, даже 
несмотря на холодную погоду 
за окнами и специфичную аку-
стику зала. 

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо Всём

Реклама.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшЕСтВИя

Прятал детей…  
от матери
Неприязненные, а порой 
и ненавистные отноше-
ния родителей друг к 
другу тяжело отражают-
ся на детях. 

Какими они будут, глядя на 
то, что вытворяют их мамы и 
папы? Когда дальше нет воз-
можности терпеть такую ситуа-
цию, суд принимает решение 
отдать детей на воспитание 
одному из родителей и даже 
запретить другому встречаться 
с ними.

Вот и Новоусманский рай-
онный суд, взвесив все обстоя-
тельства дела, обязал гражда-
нина С. передать двух сыновей 
9 и 11 лет и семилетнюю дочь 
их матери Н., проживающей в 
Ленинградской области. Отец 
был вызван в отдел судебных 
приставов, чтобы решить во-
прос о передаче детей, однако 
не только не захотел явиться, 
но начал скрываться сам и 
прятать детей.

Беглого папу нашли и пре-
доставили ему пять дней для 
добровольного исполнения 
решения суда. Он опять на-
чал артачиться, и его вновь 
пришлось доставлять в отдел. 
Только после соответствующей 

беседы отец передал детей ма-
тери, и даже решил отвезти их 
на железнодорожный вокзал 
Воронежа. Спрашивается: если 
за долгие годы жизни не сумел 
создать крепкую семью, зачем 
напоследок нужно было всем 
нервы портить?

Номер не прошёл
В Воронеже задержали 
похитителей государ-
ственных регистрацион-
ных знаков.

Как правило, открутив знаки 
с автомобилей, неизвестные 
оставляли записку с указанием 
контактного телефона: владель-
цу обещали вернуть знак за 
определённую сумму денег - от 
одной до двух тысяч рублей.

Полицейским удалось вы-
числить две преступные груп-
пы, на счету которых оказалось 
более ста краж госномеров. 
Одного из злоумышленни-
ков задержали в тот момент, 
когда он пытался открутить 
очередной знак с автомобиля. 
При себе он имел записки и 
инструменты. Как выяснилось, 
за ночь молодой человек уже 
успел совершить две кражи.

При обыске в домах подо-
зреваемых нашли ещё 17 госно-
меров, отвёртки, шесть сотовых 
телефонов и сберегательные 

карты, на которые потерпев-
шие перечисляли деньги. Как 
рассказали в пресс-службе 
ГУ МВД РФ по Воронежской 
области, по данным фактам 
проводится проверка.

Подпольные игры
В Воронеже пресечена 
деятельность игорного 
зала, располагавшего-
ся в Коминтерновском 
районе. 

Он был замаскирован под 
заведение для проведения 
лотерей, однако в Управление 
ЭБиПК ГУ МВД России по 
Воронежской области посту-
пила оперативная информация 
о том, что жительница этого 
района ведёт незаконную дея-
тельность по содержанию игор-
ного зала, в котором находятся 
игровые автоматы с денежным 
выигрышем. В рамках проведе-
ния оперативных мероприятий 
сыщики изъяли десять бло-
ков игрового оборудования. 
Установлено, что прибыль от 
незаконной деятельности пре-
вышает два миллиона рублей. 
Проводится проверка. Реша-
ется вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

Борис ОРЛОВ,  
Светлана Шамакина,  

мария ЩЕГЛОВа.
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